
1976年，高邮第一家灯具厂———高邮市照明

电器厂在原郭集乡盘塘村正式创立。

经过 40年的发展，高邮灯具产业已成为年产

值超百亿的地方支柱产业，灯具企业近千家，从业

人员近 4万人，先后获得“中国路灯制造基地”、

“国家生态原产地保护产品”、“江苏省产业集聚示

范区”、“江苏省绿色照明科技产业园”、“江苏省优

质产品生产示范区”等称号。

2007年，成立了“高邮路灯电器行业协会”，

2014年 5月，组建了“高邮市灯具协会”，协会现拥

有会员单位 152家。

高邮灯具形成了完整的产业链，从开平剪板到

包装运输，灯具业务不出园区就完成了全部制造流

程。能够生产高杆灯、中低杆灯、庭院灯、景观灯、信

号灯、工矿灯等系列产品。

5000多名市场营销人员活跃在全国各地，形

成一张反应灵敏、运作高效的市场营销网络。据不

完全统计，高邮灯杆市场占有率达60%以上。近年

来，跨境电商发展很快，产品销至东南亚、中东、非

洲、美洲等地区。

整体优势的凸显也给灯具招投标工程增加了

重要砝码，高邮灯具企业近年先后拿下了许多重大

标志性工程。

一业带动百业兴，高邮灯具产业带动了商贸、

物流、宾馆、休闲等服务业蓬勃兴起，致富千万家。

40年艰苦创业，40年硕果辉煌。当辉煌的灯

火照亮前路，曾经的光荣与梦想，曾经的汗水和泪

水，如今都化作高邮灯具产业最宝贵的财富，永远

铭刻在每一个灯具人的心中。

回首过去，我们无比自豪；展望未来，我们信心

百倍。“2025中国制造”和“一带一路”的国家战略，

“互联网 +”引发的智能照明变革，都是千载难逢的

新机遇。对此，高邮灯具产业已明确了发展方向，重

点在产品结构、市场结构、资本结构上转型升级。产

品结构从低端走向高端，紧跟智慧城市潮流，研发

绿色智能照明产品；市场结构从加工向生产、施工、

维护一体化延伸，从国内向海外延伸；资本结构对

内完善、对外开放，推动企业自主上市，同时让上市

公司、科研院所参股控股收购，资产重组、合作双

赢。

饮水思源、不忘初心，转型升级、继续前行！历

史是我们的财富，未来是我们的希望，高邮灯具产

业今后的路还很长，困难和挑战还有更多，全体灯

具人携起手来，振奋精神，与时俱进，再次吹响创业

的号角，续写高邮灯具产业光辉灿烂的明天！

!
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40年艰苦创业 40年硕果辉煌
——— 访高邮灯具产业老“灯具人”聂恒才

“12月 20日是个值得纪念的日子，我们高邮‘灯具
人’无比自豪，迎来了高邮灯具产业创业 40周年纪念活
动。40年艰苦创业，40年硕果辉煌。”现场，今年80岁高
龄、高邮灯具产业元老级人物聂恒才抑制不住内心的喜
悦。

聂恒才告诉记者，在高邮灯具创业初期，有一大批老
“灯具人”，历经坎坷，艰苦创业，走南闯北，开拓市场，为灯
具产业发展壮大呕心沥血，吃苦打拼。许多企业厂长自己
就是业务员，外勤拎着包，到处搞推销，长年在外“跑”合

同。陈景春就是一个典型的代表。1976年，原县属企业能
人陈景春来到原郭集乡盘塘村兴办了第一家灯具生产企
业———高邮县照明器材厂，企业发展速度较快，1989年企
业产值过1000万，成为高邮明星企业。聂恒才声情并茂：

“我们忘不了以陈景春为代表的老一辈灯具产业创业者，
陈景春是高邮灯具产业的创始人、引路人，没有他就没有
高邮灯具！”

聂恒才认为：高邮灯具产业的诞生与发展有其偶然性，
更有必然性。一是与我国改革开放历程同步，正是城乡改革

不断深化，打破了束缚手脚的思想观念和体制障碍，让民众
放飞梦想，民间智慧、民间活力得以激活和迸发，这是灯具
产业快速发展的前提；二是湖西地区人民勤劳聪明的秉性
和脱贫致富的强烈愿望推动他们敢想敢干敢创业，不怕吃
苦，不怕失败，模仿能力强，一个学一个；共同致富欲望高，
一个带一个，一个骨干企业孵化出一串企业，逐渐形成产业
集群；三是本地政府抓住市场化、城市化的发展机遇，积极
引导、政策扶持、公共服务，历经多年，终将灯具产业打造成
地方经济支柱，灯具企业集聚的高新区成为全民创业热土，
高邮灯具成为响彻全国的名牌。

对于未来发展，聂恒才表示，唯有不忘初心，方能光
耀天下。只要我们携手并肩、创新奋进，用精品和人品铺
筑高邮灯具的品牌之路，就一定能够实现产业二次腾飞，
创造产业新的辉煌，就一定能迎来高新区美好的明天！

凝心聚力 继续前行
———访江苏省飞花灯饰制造有限公司董事长 胡兴才

在高邮灯具产业创业四十
周年纪念大会上，一大批老“灯
具人”出现在我们眼前，江苏省
飞花灯饰制造有限公司董事长
胡兴才位列其中。回顾这四十
年的创业历程，胡兴才用波澜
壮阔、跌宕起伏、摇曳多姿、精
彩纷呈这几个词进行了概括。
他说，作为亲身经历过高邮灯
具产业大发展时代的“老人”，
这个活动既肯定了我们这些年
来的努力和取得的成就，同时
也启迪了后来人要如何继续弘
扬灯具产业的创业精神，进一
步把灯具产业做大做强，光耀
天下。

胡兴才的灯具企业创办于
八十年代末期，前身为校办企
业，1996年成功转型为私营企
业，这些年，伴随改革开放的春
风，加上胡兴才勤奋努力肯吃

苦的干劲，他走南闯北开拓市
场，为企业的发展奠定了坚实
的基础，目前，该企业从原材料
开发到成品销往市场，已形成
一套完整的产业链，具备一定
的产销规模，产品已覆盖大半
个中国，年产值近 2亿元，年入
库税收均保持在几百万元，公
司员工近200人，目前正在积
极筹划发展跨境电商产业。

饮水思源，不忘初心，凝心
聚力，继续前行。胡兴才深知，
企业的发展离不开国家的富民
政策和地方党委政府的重视、
关心和支持，更离不开企业全
体员工的凝心聚力，辛勤耕耘。
胡兴才表示，下一步，企业将在
现有基础上，按照新的发展理
念，继续开拓市场、阔步前进，
为当地经济持续发展作出更大
贡献。

高邮灯具产业创业先行者座谈会

分别在郭集、天山、送桥和菱塘开展了四次
纪念高邮灯具产业创业 40周年长跑活动

新区领导和灯具协会一起审定画展内容

灯具协会为编写高邮灯具产业创业 40周年
纪念书籍深入郭集盘塘原厂区进行调研
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高邮灯具产业创业 40周年纪念大会文艺演出集锦


